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Desde el Barrio “Las Violetas”

Con el acompañamiento de la Secretaría Distrital del 
Hábitat y el trabajo colaborativo  de los habitantes del 
barrio Las Violetas, logramos realizar un proceso de 

identificación de las principales problemáticas o 
necesidades de nuestro territorio, así como de las acciones 

y estrategias de gestión para la transformación y el 
mejoramiento de nuestra calidad de vida.



Ubica una foto de quienes 
participaron

en el paso a paso

Bajo el liderazgo de nuestra Secretaria 
Nadya Milena Rangel Rada de la 
Secretaría Distrital del Hábitat 
realizamos recorridos, encuentros, 
entrevistas y talleres por el barrio, 

encontrando residentes que 
enriquecieron la construcción de la 

memoria y aportaron en la construcción 
de la cartografía barrial y en la 
elaboración de nuestro Plan.



Ubica una foto de quienes 
participaron

en el paso a paso

Para la elaboración de nuestro Plan 
Barrial  desde el barrio “Las 

Violetas”, contamos con grandes 
aliados como el señor Eduardo 

Sarmiento, pilar importante para 
la construcción de la memoria del 

barrio y la colaboración 
incondicional de la presidenta de la 
JAC Sandra Ramírez, Jennifer 

Castro, Clara Cerinza, Lucia 
García, Rosalba Mayorga y Luis 

Gutiérrez



Ubica una foto de quienes 
participaron

en el paso a paso



Ubica una foto de quienes 
participaron

en el paso a paso



Ubica una foto actual de un lugar que represente tu barrio.



Ubica aquí el mapa del barrio

Nuestro barrio Las Violetas está ubicado en la UPZ 52 La 
Flora de la Localidad de Usme, tiene como barrios 

vecinos Villa Rosita y Parcelación San Pedro, hacemos 
parte de la Estructura Ecológica Principal, y en la parte 
alta del barrio tenemos una reserva natural hermosa.



“Nuestro barrio inició hacia 
el año 1980 solía ser una 
finca que posteriormente 
fue loteada y fue siendo 

ocupada poco a poco por 
nuevos residentes”.

“Inicialmente carecíamos del 
servicio de energía eléctrica, 
la cual fue gestionada por la 

líder Clara Cerinza por medio 
de solicitudes a la empresa 

de energía de Bogotá, la cual 
aportó los postes y la 

comunidad la mano de obra”.

“Gracias al paramo, nunca nos 
faltó el agua, ya que todos 
tomábamos el agua de las 

diferentes quebradas, incluso 
teníamos un lago en donde 

pasábamos nuestro tiempo libre.

Luego pudimos conjuntamente 
tener nuestro propio acueducto 

comunitario y tener acceso al 
agua en cada predio por medio 
de mangueras, que hasta hoy, 

aún existen”.



“En 1984 La Secretaria de 
Planeación nos otorgó la 

legalización del barrio, lo cual 
ayudó mucho a que cada 

persona construyera en su 
propio lote y paulatinamente 

fueran llegando más residentes 
al barrio, dado que muchos ya 
contábamos con los servicios 

básicos para poder habitar 
nuestros predios”.

“En el año 2000 tuvimos 
nuestra primera inversión 

por medio de Obras con 
Saldo Pedagógico, con la 
cual pudimos arreglar un 

mirador en la parte alta del 
barrio, con sillas, 

iluminación y juegos para 
los niños.

La inversión que nos fue 
otorgada fue de alrededor 

de 30 Millones de pesos 
para la adecuación de la 

obra”.

“En el año 2014 tuvimos la 
oportunidad de participar 

en procesos de 
mejoramiento de vivienda, 

en la que varios vecinos 
fueron beneficiados y 2021 

la Alcaldía Local nos 
pavimento parte de un 
segmento vial para el 

acceso a cada una de las 
manzanas del barrio”.

Relatos de líderes y comunidad del barrio



“Para mí este barrio fue amor a primera vista, porque al ver la 
naturaleza, el aire puro y el ambiente de campo me encantó, entonces 

decidí comprarme un lote y hacer mi vida aquí en donde estaré hasta 
mis últimos días” Clara Cerinza Líder del Barrio con 43 años de 

antigüedad”

Buenos vecinos

Tranquilos

Unidos

Seguro

Atentos

Ecológico

“Usted sabe que uno viene de campo, y cuando llegué aquí me gustó 
mucho por las montañas, el lago y que uno podía sembrar papa criolla, 

arveja y otras cositas, entonces los fines de semana después de trabajar 
me venía para acá a pasar mi tiempo libre y después decidí construir mi 
casa en el año 1990”. Luis Gutiérrez residente del barrio con 33 años de 

antigüedad”

“Una vez vine con mi cuñado a ver el lote que había heredado el papá, 
pero él no sabía exactamente en donde era, ese día nos vinimos desde 

Juan Rey a pie porque no había transporte, llegamos y los vecinos nos 
ayudaron, posteriormente mi cuñado me regalo el lote y yo hice mi casa, 

vendí una casa que tenía en el Restrepo y me vine a vivir aquí, este 
barrio para mí lo es todo, es hermoso”. Eduardo Sarmiento residente del 

barrio con más de 30 años de antigüedad”



ULa pureza del aire, la vista a la 
montaña y el ambiente 

natural que aquí tenemos es 
incomparable con otro barrio.

Tenemos siempre agua, 
tranquilidad y estamos 

alejados de la contaminación 
de la ciudad.



Ubica una foto del recorrido.



Ubica una foto del 
recorrido.

“Cuando yo era presidente la JAC más o menos en el 

año 2000, trajeron obras con saldo pedagógico y se 
construyó el mirado en la parte alta del barrio” Clara 

Cerinza.

“Lo bueno de este barrio es que todos nos 

conocemos, y nos ayudamos entre nosotros, 
entonces eso permite que el barrio sea seguro y 

exista buenas relaciones comunitarias” Eduardo 
Sarmiento.

“Suele pasar que, en época invernal, el barrio se 

inunda,  y eso nos afecta a todos, porque de la mitad 
del barrio hacia arriba, no se tiene acueducto y 

alcantarillado”. Rosalba Mayorga



Ubica una foto donde se muestre a la

comunidad haciendo su cartografía barrial.



En nuestro barrio contamos con rutas del SITP y rutas 
Alimentadoras del sistema Transmilenio, sin embargo, por 
el estado de las vías, el servicio está a partir de Villa Rosita.

Estanos ubicados en conurbación con la Estructura 
Ecológica Principal, lo cual hace que seamos el último barrio 
de Bogotá hacia el oriente, porque si subimos arriba del 
acueducto, ya podemos apreciar el páramo. 

Contamos con la Fundación Unbound la cual enfoca sus 
esfuerzos en la niñez y la juventud, que hace labores 
entorno a hábitos de vida saludable y cultura ambiental.

Ubica la fotografía del 
mapa del barrio una vez 

finalizado el ejercicio de la 
cartografía barrial.



Solíamos tener una escuela que construimos con la 
comunidad llamada Las Violetas, pero por las diferentes 
inundaciones que se presentaban en el barrio, decidieron 
cerrarla y trasladar a los estudiantes al colegio Gabriel 
García Márquez.

Contamos con un mirador muy bonito en la parte alta del 
barrio en el cual podemos apreciar varios sectores de la 
Localidad de Usme y de Bogotá, tenemos una vista 
privilegiada desde nuestro barrio.

Tenemos un Salón Comunal que actualmente están 
adecuando para el uso de la comunidad por parte del 
IDPAC, y gracias al proceso de embellecimiento de fachadas 
nuestro barrio quedará mucho más agradable.



Diagnóstico Equipamientos y problemáticas de 
nuestro barrio.

PROBLEMÁTICAS Y OPORTUNIDADES 
IDENTIFICADAS.

• Adecuación de vías.
• Mejoramiento de vivienda.
• Protección y cuidado de mascotas.
• Mejoramiento sistema de alcantarillado.

NÚMERO DE EQUIPAMIENTOS IDENTIFICADOS.

A partir de la cartografía barrial realizada durante el desarrollo del 
componente Desde el Barrio y la Vereda, identificamos que nuestro barrio 
cuenta con 3 equipamientos en total.

Durante  el desarrollo del componente Desde el Barrio y la Vereda, 
identificamos las siguientes problemáticas y oportunidades:



ACCIONES DESARROLLADAS.

Embellecimiento con color.

Acciones de la 

Secretaría 
Distrital del 
Hábitat en tu 
barrio.



Ubica una foto del trabajo de la comunidad

 durante el desarrollo de este paso.



Ubica una foto de la 
necesidad o

problemática 
identificada.

¿CÓMO LO HEMOS PENSADO?

Le hemos solicitado a la Alcaldía Local de Usme para intervenir este 
tramo vial, dado que ayudaría mucho a la entrada y salida vehicular, 
sin embargo, ellos nos dijeron que el 28 de octubre de 2023 nos 
ayudarían con un fresado. 

¿QUIÉNES PODRIAN INTERVENIR?

Esperamos articular con la Alcaldía Local de Usme para que nos pueda 

arreglar ese segmento vial y de ser posible que esta intervención ayude a 

que el sistema de Transporte acceda al barrio.

¿QUÉ ENCONTRAMOS?
Relata la comunidad que hace unos meses desde la 
Alcaldía Local se les propuso la intervención de la vía 
principal en su entrada, con la finalidad de posibilitar 
un mejor tránsito y transporte en el barrio, ya que 
esta es una problemática muy sentida por ellos. Por 
el momento el servicio ofrecido por la entidad es el 
fresado de la vía, el cual se hace con maquinaria 
dispuesta por la Alcaldía Local, sin embargo, a la 
fecha no se ha concretado el arreglo.

PROPUESTA: ADECUACIÓN VÍA 
INGRESO AL BARRIO



¿CÓMO LO HEMOS PENSADO?

La comunidad propone dirigir solicitudes para que en el barrio se puedan 

implementar programas como lo son el Plan Terrazas y Mejoramiento de 

Vivienda, y que el mismo pueda estar incluido para la próxima vigencia en 
el programa de mejoramiento integral de barrio y lo clasifiquen como 

polígono de mejoramiento de barrios.

¿QUIÉNES PODRIAN INTERVENIR?

Haremos la solicitud a la Secretaría Distrital del Hábitat y la Caja de 

Vivienda Popular para que priorice nuestro barrio en el Plan Terrazas y 

Mejoramiento de Vivienda.

¿QUÉ ENCONTRAMOS?

Relata la comunidad sobre su interés en acceder al 
proyecto de Plan Terrazas toda vez que, el barrio se 
caracteriza por tener predios en donde predominan 
predios de un solo piso.

PROPUESTA: PLAN TERRAZAS Y 
MEJORAMIENTO DE VIVIENDA



¿CÓMO LO HEMOS PENSADO?

Solicitar a la Empresa de Acueducto de Bogotá la conformación de redes 

de alcantarillado y que ellos puedan evidenciar la problemática del barrio, 

ya que, en época invernal, el barrio presenta inundaciones por falta de 
redes de alcantarillado.

. 

¿QUIÉNES PODRIAN INTERVENIR?

Consideramos que se hace necesaria la articulación con la Empresa de 

Acueducto y Alcantarillado, para que culmine la etapa de estudios y 

diseños de la canalización de aguas y quebradas y la instalación e redes 
de alcantarillado en el barrio. 

¿QUÉ ENCONTRAMOS?

Relata la comunidad que el acueducto realizó la 
adaptación del Alcantarillado solo hasta la parte que 
estaba legalizada en su momento, sin embargo, 
cuando legalizaron el otro sector del barrio, el 
servicio de alcantarillado no fue implementado y esta 
fue la razón por la que la vía no fue pavimentada en 
su totalidad.

PROPUESTA: ALCANTARIALLADO PARA 
TODOS



¿CÓMO LO HEMOS PENSADO?

Proponer jornadas de sensibilización, vacunación esterilización y 

atención por parte de las entidades competentes para que los animales en 

situación de calle puedan tener un lugar digno en donde vivir.

¿QUIÉNES PODRIAN INTERVENIR?

Consideramos que el Instituto de Bienestar Animal y Alcaldía Local de 

Usme, serían las entidades con la que se podría articular la gestión para que 

entre la comunidad y  la institucionalidad y minimizar el impacto que 
están teniendo los animales de compañía en el barrio.

¿QUÉ ENCONTRAMOS?

Relata la comunidad la existencia de una alta 
población de animales de compañía en estado de 
abandono, y que cada vez son más, dado que de 
otros sectores de la ciudad son abandonados los 
animales, sumado a reproducción de los mismos que 
hace que aumente el número.

PROPUESTA: CUIDADO POR NUESTRAS 
MASCOTAS






	Portada
	Diapositiva 1
	Diapositiva 2
	Diapositiva 3
	Diapositiva 4
	Diapositiva 5
	Diapositiva 6
	Diapositiva 7

	Piso 1. Desde el Barrio contamos quienes somos
	Diapositiva 8
	Diapositiva 9
	Diapositiva 10
	Diapositiva 11
	Diapositiva 12
	Diapositiva 13

	Paso 2. Recorrido desde el barrio
	Diapositiva 14
	Diapositiva 15

	Paso 3. Pensando desde el barrio
	Diapositiva 16
	Diapositiva 17
	Diapositiva 18
	Diapositiva 19
	Diapositiva 20

	Paso 4.Proponiendo desde el barrio
	Diapositiva 21
	Diapositiva 22
	Diapositiva 23
	Diapositiva 24
	Diapositiva 25

	Cierre
	Diapositiva 26
	Diapositiva 27


